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СПбГТУ — призер 
Всероссийской олимпиады по химии 

Юбилейный автопробег 
Необычное оживление царило 29 мая около «Политеха". Стройная колонна легковых автомашин с иногородними номерами прибы

ла в наш город из далекого Тольятти. Этот автопробег посвящен 100-летнему юбилею старейшего вуза России и десятилетней 
дружбе АО "АвтоВАЗ" с «Политехом». Сейчас там работает около двухсот выпускников СПбГТУ, один из которых — Михаил 
Годзинскмй — и возглавил юбилейную автоколонну. А инициатор этого мероприятия, генеральный директор департамента развития 
"АвтоВАЗа" Константин Сахаров, прислал в подарок «Политеху" пять новеньких машин. Уже укомплектовано и техническое 
оборудование для двух учебных классов механико-машиностроительного и энерго-машиностроительного факультетов, которые 
сотрудничают с «АвтоВАЗом» с 1989 года. Кстати, все ученики юбилейного спортивного автопробега ~- выпускники Политехничес
кого. 

Николай АЛЕКСЕЕВСКИИ 

Участникам юбилейного городского межвузовского 
научно-практического семинара 
Дорогие друзья! 

От всей души приветствую участников городского межвузовского на
учно-практического семинара «К истории юридического образования в 
СПбГТУ", посвященного 100-летию образования Санкт-Петербургского 
государственного технического университета — Политехнического ин
ститута Петра Великого. 

С первых дней существования Политехнического института в нем ак
тивно изучались правовые дисциплины. Уверен, что эти славные тради
ции будут возрождены и продолжены в нашем вузе в настоящее время и 
в будущем, чему, убежден, будет способствовать и ваш семинар. 

Желаю всем участникам семинара больших успехов и научных дости
жений в области юриспруденции. 

Ю.С. ВАСИЛЬЕВ, 
президент СПбГТУ 

Д о р о г и е друзья! 
Приветствую участников юбилейного 

городского межвузовского научно-практи
ческого семинара. Современная соци
альная действительность требует все 
большего количества высококвалифици
рованных специалистов в области юрис
пруденции. Надеюсь, что технический 
университет, имеющий такие славные об
разовательные традиции и научные шко
лы, внесет в это благородное дело свой 
достойный вклад, 

В.П. САЛЬНИКОВ, 
начальник университета МВД 

В период с 26 по 28 апреля 1999 года 
в Москве впервые прошел 111-й заклю
чительный тур Всероссийской олим
пиады по химии среди студенческих 
команд технических вузов и универси
тетов. В олимпиаде участвовали коман
ды со всех регионов России. В 111-м туре 
Санкт-Петербург представляла команда 
нашего университета. Из пяти установ
ленных призовых мест команда СПбГТУ 
заняла призовое пятое место и была на
граждена почетным дипломом Министер
ства образования РФ. Чтобы выразить ос
троту конкуренции, отмечу, что первое 
место заняла объединенная команда ву
зов Москвы. 

В состав нашей команды входили: Де
нис Богачев, гр. 1112; Алексей Дзюба, гр. 
1051/2; Мария Новоженова, гр, 1052 и 
Ирина Исакова, гр. 1051/1. Руководите
лем команды был ст. преподаватель ка
федры «Общая ХИМИЯ» Н.И. Крылов, чье 

творческое участие в подготовке студен
тов к олимпиаде при дефиците времени 
трудно переоценить. 

В командном зачете особо следует от
метить успех студентов физико-механи
ческого факультета, внесших наибольший 
вклад в копилку очков нашей команды. 
Лектором по химии у данного факульте
та уже много лет является профессор ка
федры «Общая ХИМИЯ" Р.Г. Чувиляев. 
Кстати, все студенты команды занима
лись практическими занятиями по химии 
у ст. преподавателя кафедры Ю.Г. Олей
никова. Следует также отметить, что при 
подготовке к олимпиаде студенты исполь
зовали учебные пособия и методические 
указания, написанные преподавателями 
кафедры «Общая химия». 

Олимпиада в Москве проходила в МГТУ 
им. Баумана в очень теплой и творческой 
атмосфере. Для студентов была органи
зована насыщенная культурная програм

ма: они побывали в Третьяков
ской галерее, в музее на По
клонной горе, в театре. Думаю, 
что участники надолго запом
нят эту олимпиаду по химии в 
Москве. В будущем, если та
кие олимпиады станут прово
диться регулярно, иам надо по
стараться подняться по призо
вым ступенькам выше. Счи
таю, что такие возможности у 
нашего университета есть. 

Л. БЛИНОВ, 
зав. кафедрой 

«Общая химия», проф. 

1ИЮНЯ в СПбГТУ прошел городской межву
з о в с к и й научно-практический семинар «К 
и с т о р и и ю р и д и ч е с к о г о о б р а з о в а н и я в 

СПбГТУ^, посвященный столетию образования на

шего вуза. В первые 20 лет существования Политех
нического института уделялось большое внимание пре
подаванию и изучению юридических дисциплин в рамках 
экономического отделения. Объем юридических дисцип
лин превышал блок собственно экономических предме
тов. Правовые дисциплины читали известные в то вре
мя ученые-юристы: М.М. Ковалевский, Б.Э. Нольде, Д.А. 
Дрипь, В.Б. Ельяшевич, А.Г. Гусаков, Н.А. Гронский, В.М. 
Гесасе и другие. Созданная четыре года назад на гумани
тарном факультете кафедра юриспруденции по сути озна
чает возрождение юридического образования в СПбГТУ, 
В работе семинара приняли участие ведущие препода
ватели ряда вузов города. Активное участие в органи
зации и проведении семинара приняли также студенты, 
обучающиеся на кафедре юриспруденции СПбГТУ. При
сутствующие ученые отметили высокий уровень про
фессиональной подготовки студентов, который осуще
ствлялся по специальности «Юриспруденция» в СПбГТУ, 

В. СНЕТКОВ, 
пресс-секретарь президента СПбГТУ 

Уважаемый г-н Президент! 
Примите самые искренние и горячие поздравления лично Вам и всему 

коллективу Вашего Университета со столетним юбилеем. Я, выпускник 
ЛПИ 1954 г., с огромной теплотой вспоминаю своих великолепных препо
давателей и многих друзей студентов. Я проработал 35 лет в электротех
нической, электронной и судостроительной отраслях промышленности, 
имею ученую степень кандидата технических наук, 8 авторских свиде
тельств об изобретениях, печатные работы, опубликованные в престиж
ных технических журналах. В юношеском возрасте я^пережил блокаду в 
Ленинграде. 

В настоящее время, находясь в благополучной Америке, я часто вспо
минаю счастливые годы, проведенные в институте. 

Горячо желаю всему Вашему коллективу плодотворной работы на благо 
развития науки и техники в России. 

С уважением И.И. КРЕМЕНЕЦКИЙ 

Пушкин — в ИМОП 

В н и м а н и е ! 

ВКабинете открытого доступавИнтернет Фундаментальной 
библиотеки на каждом компьютере установлена 

Информационно-поисковая система «Кодекс». 
Тематические разделы ИПС «Кодекс» 

• законодательство России 
• законодательство Санкт-Петербурга 

• примерные формы деловых и правовых документов 
< комментарии, статьи, консультации на тему «Право и экономика» 

• консультации юриста {вопрос-ответ} 
• бухгалтерский учет и налогообложение предприятий 

• законодательство Ленинградской области 
Информация в ИПС «Кодекс» обновляется ежедневно. 

Наш адрес: Главное здание, Отдел научной литературы. 
Часы работы: 9.30-16.30 

Целую серию выставок, приуроченных к 
200-летию со дня рождения поэта, подгото
вили библиотекари в ИМОП, В помощь учеб
ному процессу развернуты экспозимии «Род 
Пушкиных мятежный», «Там некогда гулял и 
я..." (Лицейские годы поэта), «В краю, где Со-
роть голубая,.,» (Пушкин в Михайловском). 
"Пушкинский Петербург.» и др. Преподавате
ли кафедры русского языка проводят занятия 
по теме «Жизнь и творчество А.С, Пушкина» 
преимущественно в библиотеке у стендов с ин
тереснейшими книгами, журналами, иллюст
ративными материалами. Студенты из разных 
стран с интересом знакомятся с великолепны
ми изданиями произведений поэта из фондов библиотеки на выставке «Мы 
читаем Пушкина» на русском и иностранных языках. 

Преподавателям и сотрудникам, а также студентам гуманитарного про
филя обучения интересны вьютавки «Время не отдаляет» (новейшие ис
следования жизни и творчества поэта), "Друзья души моей» (Пушкин сре
ди книг и друзей), «Я Вас любил...» (адресаты лирики Пушкина), «Писатели 
и поэты о Поэте», "Пушкин в воспоминаниях современников", 

И.БАРАНОВА, 
зам. зав. кафедрой русского языка, доцент, 

Л. БАЗЛОВА, 
зав. отделом обслуживания 

Фундаментальной библиотеки в ИМОП 
На снимке: доцент Л.П. Исакова проводит занятие со студентами из 

Финляндии, Китая, Бурунди и Намибии в читальном зале библиотеки. 

ВНИМАНИЕ — ПОАПИСКА 
Приглашаем всех подписаться на годовой комплект номеров 

журнала «Научно-технические ведомости СПбГТУ», которые вый
дут в 1999 году. Текущий год для нашего вуза юбилейный. 19 фев
раля 1899 года был учрежден Санкт-Петербургский политехни
ческий институт, и все номера нашего журнала, выходящие в те
кущем году, посвящены 100-летию этого события. 

В журнале освещаются научные, педагогические и организаци
онные достижения коллектива нашего Университета и высшего 
технического образования в целом. Мы публикуем статьи о закон
ченных исследованиях, крупных изобретениях, открытиях, педа
гогических и научных технологиях, международной деятельности 
и общественной жизни СПбГТУ, его истории и проблемах воспи
тания студентов. 

В 1999 году будет опубликовано большое количество редких ма
териалов по истории СПбГТУ. 

На страницах журнала печатаются видные ученые не только 
нашего города, не только России, но и ближнего и дальнего зару
бежья. Среди наших авторов — губернатор Санкт-Петербурга В.А. 
Яковлев, бывший Первый заместитель Председателя правитель
ства России В.А. Густов, председатели комитетов Государствен
ной думы. 

Мы надеемся, что подписавшись на наш журнал, Вы не разоча
руетесь в нем, и в последующие годы мы будем видеть Бас среди 
наших подписчиков и читателей. 

Сотрудники СПбГТУ могут оформить льготную подписку в ре
дакции журнала «Научно-технические ведомости СПбГТУ» (1-ый 
учебный корпус, к. 415). 

Условия подписки на годовой комплект номеров журнала на 1999 
год: 

для индивидуальных подписчиков — 200 рублей, 
для сотрудников СПбГТУ — 100 рублей, 

для учреждений и организаций — 400 рублей, 
для зарубежных подписчиков — 100 иЗО. 

При оформлении подписки выдается первый номер журнала за 
1999 год, 

Редакция журнала «Научно-технические ведомости СПбГТУ» 
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Центром инновационного пред
принимательства при кафедре «Уп
равление конструкторско-техноло-
гическими инновациями» ММФ 
был подготовлен и проведен 12 и 
13 мая 1999 года общероссийский 
научно-технический семинар «Уп
равление конкурентными возмож
ностями промышленного предпри-
ятия». Семинар проходил под 
председательством декана ММФ 
проф. Ю.К. Михайлова. 

В бывшем зале заседаний 
партийного комитета универ
ситета, экзотически украшен

ного авангардными картинами петер
бургских художников, собралтеь более 
тридцати представителей директорско
го корпуса нашего города, а также Ка
лининграда, Петрозаводска, Рязани и 
других городов России. Среди участ
ников конференции были также препо
даватели, аспиранты и студенты на
шего вуза, что на наш взгляд очень 
полезно для взаимообогащения опытом 
и знаниями. 

Соучредителем семинара стал Союз 
промышленников и предпринимателей 
(СПП) Санкт-Петербурга, от имени ко
торого на семинаре выступил с развер
нутым сообщением его генеральный 
директор В.Н. Иванов. 

Семинар, по нашему мнению, зат
ронул целый ряд вопросов в отношени
ях вуз-производство, которые находи
лись, если образно выразиться, в со
стоянии «летаргического сна». 

Мы начинаем потихоньку свыкаться 
с навязываемым нам СМИ образом про
мышленности, устойчиво «лежащей на 
боку», которая уже и места практики 
не представляет и на дипломное про
ектирование не берет, и за выпускни
ками не гоняется как прежде, потому 
что ее (зтой промышленности) уже нет, 
или почти нет. На многих кафедрах 
прекратилась так называемая, хоздо
говорная деятельность по заказам про
мышленности и остались только гран
ты (отечественные и зарубежные) или 

федеральные, или муниципальные (т.е. 
опять же, бюджетные) заказы. 

Однако это не совсем так, если не ска
зать, что совсем не так. На семинаре при
сутствовали и выступали генеральные ди
ректора (например, В.А. Васильев, АО 
"Подьемтрансмаш") и начальники ведущих 
служб (например, И.А. Мизов, начальник 
отдела развития АО «Балаковорезинотех-
ника»), которые начисто опровергали сло
жившееся представление о развалившей
ся промышленности. 

Вопрос в том, — что 
одни могут, а другие нет. 
И это в тех же самых за
конодательных и эконо
мических условиях нашей 
российской действитель
ности: стоит только про
явить предприимчивость, 
конкурентоспособность, 
правильно оценить возможности рынка и 
своих конкурентов, в конечном итоге гра
мотно провести реструктуризацию произ
водства, которой многие боятся, так как 
часто она заканчивается увольнением пер
сонала и закрытием {консервацией, прода
жей) мощностей, подвергаемых затем прак
тически разграблению. 

В частности, тот же "Подъемтранс-
маш», сократив численность на 40% три 
года назад, сохранил все свои производ
ственные мощности и не имеет сейчас за-
держекс выплатой зарплаты при полном 
портфеле заказов на несколько лет впе
ред. Заводу требуются молодые кадры 
конструкторов и технологов, он готов пре
доставить места для практики и темы для 
дапломного проектирования, обеспечив вое 
это бесплатным руководством, На «Бала-
коворезинотехнико" в результате грамот
ной стратегии развития, сочетающей ак
тивную маркетинговую политику с дина
мично работающим в связке с маркетин
гом отделом новой техники (где все специ
алисты хорошо понимают друг друга и го
ворят на одном языке, будь то маркетолог 
или производственник), цехи сейчас рабо
тают в 3 смены. 

Эти и другие предприятия (например, 

НПП «Буревестник»), по словам присут
ствовавших на семинаре руководителей, 
не пользуются при расчетах бартером или 
взаимозачетами, а даже требуют и полу
чают под свою продукцию предоплату. 

Тем более необходимо постараться 
вновь наладить утраченные в чем-то свя
зи, корректируя подготовку специалистов 
и находя те проблемные задачи промыш
ленности, за решение которых она (и это 
подтвердили директора) готова платить. 

Основной темой семинара была пробле-

тема вновь актуальна 

ма поиска резервов повышения конкурен
тоспособности предприятий через созда
ние более четкой взаимосвязи маркетинга 
и производства. Теоретическим пробле
мам были посвящены доклады доцента 
Е.А. Ивановой (ФЭМ) и профессора В.И. 
Маслова (ММФ). Доклады от промышлен
ности представили уже упомянутые выше 
И.А. Мизов и В.А. Васильев. 

Хотелось бы заострить внимание в дан
ной статье на любопытном факте, что в 
семинаре активное участие приняли Ю.П. 
Архипов, зам. генерального директора по 
экономике ОАО «Ижорские заводы» и 
Е.М. Дайн, директор по экономике и фи
нансам АОЗТ «Спецстройизоляция», кото
рые являются по базовому образованию 
инженерами-механиками. Кроме того, уча
стники семинара—начальник отдела мар
кетинга НПП «Буревестник» Л.Ю. Ковро
ва и ее коллега с Петрозаводского ремон-
тно-механического завода Г.М. Пыхова 
также имеют базовое техническое образо
вание. 

В выступлениях этих лиц за круглым 
дискуссионным столом была сразу же зат
ронута тема—каких новых специалистов 
ждет от вузов наша промышленность? 

По мнению руководителей промышлен

ных предприятий С.-Петербурга—специа
листов, сочетающих фундаментальные 
знания инженера-неханикас обширными 
знаниями в области экономико-управлен
ческих дисциплин. Мы называем такого 
специалиста инженер-менеджер. 

На наш взгляд, поскольку подготовка 
такого специалиста должна опираться на 
его первоначальное техническое образова
ние, то выпуск инженеров-менеджеров це
лесообразно вести на технических факуль
тетах университетов с привлечением спе

циалистов в области эко
номики и менеджмента (и 
не обязательно только 
лишь на ММФ, но и, на-
прмер, на ЭнМФ, ЭлМФ, 
ИСФ). 

В последнее время в 
СПбГТУ открылись но
вые специальности по 

подготовке бакалавров и магистров в об
ласти управления, экономики и юриспру
денции. Однако в СПбГТУ как и во всех 
других технических вузах России отсут
ствует по№"отовка специалистов по направ
лению, объединяющему (синтезирующе
му) инженерныеи управленческие знания. 

В С.-Петербурге создаются или могут 
создаваться филиалы крупнейших запад
ных компаний, в практике которых при при
еме на работу тре(5овать европейский стан
дарт образования (и в частности, очень 
хорошее знание, по крайней мере, одного 
иностранного языка). На таких специалис
тов имеется дефицитный спрос и среди оте
чественных предприятий, о чем свидетель
ствует обращение на ММФ руководства и 
других заводов города, например Станко
завода «Свердлов». 

На ММФ в течение двух последних лет 
проводится работа по усилению экономико-
управленческой подготовки инженеров-ме
хаников и пробная по^'отовка инженеров-
менеджеров в рамках магистерской програм
мы «Инновации и рынок машин и оборудова
ния». Для этого на факультете создана но
вая кафедра «Управление конструкторско-
технологическими инновациями». 
- Подобный подход культивируется в пх-

ледние 10-15 лет и в Европе. Это на
правление на Западе имеет название 
«МападетеШ о1 Тес[1по1оду». В част
ности, в ведущем европейском техни
ческом университете по этому направ
лению в голландском городе Эйндхо
вене существует отдельный факуль
тет «МападетеШ о(ТесИпо1оду», кото
рый был образован 10 лет назад на 
базе машиностроительного факульте
та. В настоящее время оба факульте
та существуют в вузе параллельно, 
тесно взаимодействуя и дополняя друг 
друга. Подобная же практика суще
ствует в Германии, где подобного рода 
факультеты по-прежнему в процессе 
создания в техничесжих университетах 
и высших технических школах. 

В настоящее время ММФ прилага
ет усилия в организации партнерского 
триумвиратас Эйндховенским техно
логическим университетом и Высшей 
школой техники и экономики в г. Рой-
тлинген (Германия) поорганизации в 
СПбГТУ подготовки инженеров-менед
жеров в более широком объеме, кото
рый отвечал бы запросал промышлен
ности. 

Более быстрой (и градационной так
же для европейских стран) формой 
подготовки является получение вто
рого высшего образования в области 
технологического менеджмента для 
лиц, имеющих техническое образова
ние в качестве первого. Эта форма 
впервые в СПбГТУ была введена в 
Российско-американской высшей шко
ле управления, с которой кафедра 
УКТИ ММФ поддерживает плодотвор
ные партнерские отношения. Директор 
РА ВШУ проф. В.Р. Окороков также 
принял участие и вьютупил на прохо
дившем семинаре, 

Комплекснхть подготовки инжене
ра-менеджера хорошо сочетается с 
принципом политехничнооти образова
ния в нашем вузе, когда в учебный 
процесс вовлечены представители раз
личных факультетов. 

В. МАСЛОВ,. 
проф;, зав. каф. УКТИ 
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Тетрога ти(ап1иг, е1 В конце прошлого года было принято решение об изменении длитель- по пути перенесения основной 

поз т и 1 а т и г т ИПа. ности лекционного часа и о новом расписании занятий в СПбГТУ. З а - нагрузки на внеаудиторную, 
(Времена меняются и кончился семестр. В нашей газете появились первые отклики на ре- домашнюю работу. На лекцию 
мы меняемся с ними.) зультаты эксперимента. Соглашаясь с некоторыми положениями ста- должны приходить студенты, 

Все происшедшее велико- тьи профессора Ю.П. Горюнова, я считаю необходимым сформулиро- Уже получившие представле-
лепно укладывается в схему, вать и свой подход к проблеме. 
когда-то введенную в обиход 
одним из наших премьеров В.С. Черномырди
ным: «хотели как лучше, а получилось как все
гда». Перефразируя: «хотели как на Западе, а 
получилось как в России». 

Сейчас выясняется, что наши преподавате
ли ездили ло зарубежным университетам, изу
чали их опыт, чтобы создать новые образова
тельные технологии. Вероятно, рассказывали 
об этом на семинарах, на ученых советах фа
культетов. 

Так вот, по моему разумению, все действия, 
связанные с экспериментом, надо было начи
нать с широких публикаций на эту тему, с де
тального обсуждения проблемы на факульте
тах, с поиска варианта, удовлетворяющего 
всех (хотя понимаю, что не всегда такой вари
ант найдется). 

Мой небольшой опыт общения с американс
кими университетами позволил мне создать 
некоторое представление о существующих 
там технологиях обучения. Запись на опреде
ленные курсы, к определенным профессорам, 
обеспечение методическими материалами, 
домашние задания, почти круглосуточная ра
бота компьютерных лабораторий, компьюте
ры в комнатах у студентов, современные тех
нические средства обучения (экраны, проек
торы и т. д.) и загрузка студентов поменьше, 
чем у наших {10-14 часов в неделю против на
ших 40 часов) — вот основные особенности 
тамошних технологий обучения. 

Да, лекция в российских вузах — это свя
тое дело. Да, еще в мою бытность студентом я 
помню заполненные до отказа аудитории, ког
да читали лекции В. Добрецов, Д. Наследов, М. 
М. Бредов, К.В. Захаров. На эти лекции студен
ты ходили, чтобы стать участниками велико
лепно поставленного спектакля. Ловили каж
дое слово, чувствовали красоту предлагаемых 

выводов формул. 
В статье профессора Ю.П. Горюнова упоми

нается М.И. Бать. Я не слушал его лекций, но 
мои знакомые студенты-механики взахлеб рас
сказывали об этом великолепном лекторе. 

Мне жаль с этим смириться, но то вре
мя ушло безвозвратно. Выдающийся 
ученый и блестящий лектор — это не си
нонимы. А если такое совпадение получа
лось — то это было от Бога. Талант лек
тора не передается, к великому нашему 
сожалению. 

Нынешние лекционные технологии суще
ственно отличаются от прошлых технологий. 
Во-первых, это маленький поток (25-40 чело
век), во-вторых, устоявшееся у студентов 
убеждение, что дпя хорошего знания предмета 
(сдачи экзамена на приличную оценку) хватит 
только лекций, в-третьих, у большинства сту
дентов есть домашние компьютеры, поэтому 
они могут использовать их возможность, ра
ботая с электронными учебниками, либо про
сто с текстовыми файлами лекций и практи
ческих занятий. 

Что произошло в результате эксперимента 
для меня? В курсе «Вычислительные машины, 
сети и системы телекоммуникаций» по ново
му раскладу времени я потерял 8 часов {по
точные лекции для двух групп) и по 8 часов в 
каждой группе {практические и лабораторные 
занятия). 

Материал, который излагаю я, не является 
уникальным с точки зрения его содержания. 
Рынок литературы по компьютерам завален 
самыми разнообразными изданиями. В опре
деленной степени, задача лектора — быть лоц
маном в этом море. Я считаю, что в совре
менном состоянии можно и даже нужно идти 

ние, о чем пойдет разговор, и 
тогда появляется великолеп

ная возможность работать с теми, кто дей
ствительно интересуется предметом, понима
ет проблему в целом и хочет получить более 
глубокие знания. Тогда я смогу разобрать при 
обсуждении материала лекции различные ню
ансы проблемы, а не тратить время, чтобы 
реагировать на запросы: «повторите, пожалуй
ста, последнюю фразу, мы не успели записать». 

Что для этого нужно? 
Обеспечить каждого студента конспектом 

лекций, методическими указаниями по ла
бораторным и практическим занятиям, 
(можно в электронном виде). 

Избавиться от распространенной практи
ки превращении лабораторных занятий в еще 
один вид лекций, где преподаватель расска
зывает, на какую клавишу надо нажать, чтобы... 

Создавать аудитории, оснащенные тех
ническими средствами обучения. Они уже 
есть на некоторых кафедрах нашего факульте
та и на других факультетах. Нельзя же до сих 
пор использовать традиционный мел и «выхо
дить в белом» из аудитории после лекции. 

Каким бы ни был проведенный социологи
ческий опрос — студенты согласны с экспери
ментом. 

Что же касается студентов четвертого, а в 
особенности пятого курса, то они, в основном, 
уже работают, все занятия посещают чрезвы
чайно нерегулярно. Для них тем более целесо
образна напряженная внеаудиторная домаш
няя работа. 

Так что же делать? Продолжать эксперимент, 
но уделить особое внимание его организаци
онному обеспечению. 

Времена действительно изменились. И если 
мы хотим соответствовать духу времени, то 
мы тоже должны меняться. 

В. СТУПАК, доцент ФЭМ 

К 100-летию СПбГТУ 
29 мая в спорткомплексе 

СПбГТУ состоялось откры
тое первенство по дзюдо, в 
котором участвовали коман
ды пяти вузов города. 

Студенты нашего универ
ситета заняли следующие 
места: 1— Е. Кренделев, 2— 
С. Волков, 3—Б. Джомагули-
ев (в весе 60 кг.); 2—А. Кис-
линский, 3—А. Рассказов (в 
весе 73 кг.); 1 — Ю. Громов, 2 
—С.Брагин(ввесе81 кг.). 

Хочется сказать несколь
ко слов о тех студентах, ко
торые добились особых ус
пехов в этом спортивном 
сезоне. Евгений Кренделев 
занял 2 место в первенстве 
СПб среди молодежи по 
самбо, 3 — в первенстве ву
зов города по самбо и 2—по дзюдо, 3—на всероссийском 
турнире и 9—в первенстве Росси/ среди студентов, 3 — в 
первенстве города среди 1 ри КМС. 

Сергей Волков выполнил норматив КМС по дзюдо, за
няв 2 место в первенстве города среди 1 ри КМС. 

Владимир Мельников выполнил норматив КМС по сам
бо и дзюдо в первенстве России среди студентов. 

Приносим огромную благодарность првзиденту фонда 
«Политех-ЮО» Б.И. Гликину, зав. кафедрой П.В. Половни
кову и зам. зав. кафедрой физвоспитания А.К. Михонину за 
помощь в организации и проведении этого праздника. 

А. НАМАЗОВ, доцент, 
рук. отделения борьбы, 

ст. тренер по дзюдо 

Итоги финала супер-кубка 
в финальной игре супер-кубка по футболу среди команд 

победителей I и II курсов СПбГТУ встретились команды ММФ 
и ЭнМФ. Победу одержала команда ММФ со счетом 5;3. 

Спасибо! 
Детский дом № 3 Калининского района выража

ет большую благодарность сотрудникам Санкт-
Петербургского государственного технического 
университета, нашедших возможность подарить 
нам книги, игрушки, детские вещи. Особое спаси
бо организаторам, собравшим подарки — Е.В. Де
ментьевой, Е.Б. Грачевой, В,И. Левиной; а также 
доставившим подарки — водителю А.Н. Егорихи-
ну и студенткам факультета Экономики и менедж
мента Е. Усик, И. Зизенберг и М. Малявиной. 

Мы всегда рады вашим посещениям. Ждем вас 
на наших праздничных концертах. 

Директор детского дома № 3 О.В. ЛАНЧЕВА 
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Знай свои права 

ать.ч 

К; 

Право— наука гуманитарная. Тем, 
кто ломает голову над формулами и 
теоремами, право вроде как ни к чему. 
Но и физики, и лирики живут в реаль
ном мире, в котором повседневная де
ятельность каждого из нас определя
ется действующими законами. И вот 
их-то, эти законы, лучше все-таки 
знать, чем не знать. 

'то из вас может утверди
тельно ответить на вопрос 

ь«3наете ли вы свои права?» 
Разве что — юрист-практик. А теперь 
представьте, что вы (не дай, конеч
но, Бог) попали в следующую ситуа
цию: купили в магазине ботинки, а они 
на следующий же день разорвались. 
Вы отправляетесь в магазин с эти
ми самыми ботинками, а вам там го
ворят, мол, ничего не знаем, аккурат
ней надо было носить. Что делать? 

К проблеме можно подойти консер
вативным образом: открыть тол
стенный талмуд с законами РФ или 
учебник по правоведению и пригото
виться к тому, что целый час (а, ско-

^ ре всего, и не один) придется прове
сти в поисках нужного документа. 
Приятным такое времяпрепровожде
ние не назовешь. Но можно к делу 
подойти творчески. 

В наше время, наверное, только 
ленивый не тыкал хотя бы раз в жиз
ни в серые кнопочки клавиатуры и 
не пытался познать все прелести 
информационных технологий. Ин
формационные правовые системы 
как раз а полной мере демонстриру
ют все достижения информационных 
технологий. Информационные право
вые системы как раз в полной мере 
демонстрируют все достижения ин
формационных технологий. Исполь
зуя правовые системы, можно 
«убить двух зайцев» за раз: во-пер
вых, решить нашу проблему, во-вто
рых, освоить новейшие технологии, 
что в дальнейшем позволит легко 
освоить любые другие программные 
продукты. 

Именно такой подход к изучению 
права предложило СПбГТУ ГП «Центр 
компьютерных разработок». 

В настоящее время информаци
онными продуктами «Центра ком
пьютерных разработок» — профес
сиональными юридическими систе
мами «Кодекс» — пользуется по
рядка 20 тысяч специалистов по 
всей России. Это говорит о дове
рии к фирме. «Кодекс» является 
одним из крупнейших банков пра
вовой информации в России и вклю
чает собрание документов не толь
ко российского, но и международ
ного и регионального законода
тельств по всем отраслям права. 

Согласно договору, заключенному 
между Техническим университетом 
и «ЦКР», теперь изучение права как 
на кафедре юриспруденции, так и на 
других кафедрах будет проводиться 
с использованием профессиональ
ных юридических систем «Кодекс». 
Эти системы позволяют гораздо эф
фективнее работать с большими 
массивами информации (ведь толь
ко действующих нормативных актов 
в России свыше 10 тысяч!). Разоб
рать ситуацию, найти любой доку
мент по интересующей вас темати
ке, в считанные секунды получить 
нужный, а главное, компетентный от
вет на задаваемый вопрос помогут 
такие функции программного комп
лекса, как развитый атрибутный и 
контекстный поиски, функции сорти
ровки, фильтрации, сравнения и тд. 
Работать с системой «Кодекс» очень 
легко и даже если вы никогда не ви
дели системы такого типа, вы смо
жете очень бьютро научиться с ней 
обращаться, поскольку она снабже
на хорошо продуманной системой 
подсказок и справок. 

Перед студентами открываются 
новые возможности для изучения 
правовых дисциплин, и приобретения 
практических навыков использова
ния новейших информационных тех
нологий. Да и знать свои права — 
оно как-то спокойнее. 

С уважением, 
специалист по работе с образо

вательными учреждениями 
А. ОЛОНЕЦКИЙ 

Заканчивается учебный год. 
Н а д е е м с я , он принес много но
вых знаний и впечатлений — в 
т о м числе и т е м , кто стал вла
д е л ь ц е м п л а с т и к о в о й к а р т ы 
Сбер6анк/Мае51го. Асчастливых 
обладателей пластиковых карт 
в Политехе с каждым годом ста
новиться все больше. Ну как, вы 
о ц е н и л и п р е и м у щ е с т в а «ко
шелька нового поколения»? Те
перь вас уже не мучает вопрос: 
иметь или не иметь? Ведь жить 
с Мае81го с т а л о т а к «легко и 
просто!» 

Итак, вы, студенты, получи
ли свою карту бесплатно, 
ее годовое облуживание 

также не стоит вам ни копейки. Как 
только на счет поступает стипендия 
(переводы от родителей и пр.), вы 
можете делать с этой денежной 
массой в цифровом выражении все 
что угодно: снимать сразу или по 
частям, оплачивать коммунальные 
услуги, наконец, просто копить. 

Снять деньги владелец карты 
Сбербанк/ Маез^го можно в одном 
из 15 банкоматов Сбербанка или в 
любом филиале банка, которых 
только в Петербурге почти 260 — 
они работают до восьми вечера, а 
некоторые и в выходные дни. При
чем, комиссия за это не взимается, 
то есть вы не теряете ни рубля, взяв 
сосчеталюбуюсумму. (Правда, си
туация несколько иная, если банко
мат «чужой»: так, в банках «Петров
ский» и Балтийский, по договорен
ности со Сбербанком, тарифы для 
карт сторонних эмитентов снижены 
с мая этого года и составляют $ 0,5 
+ 0,5% от снимаемой суммы). 

Пластиковый «кошелек», 
или Присоединяйтесь к МАЕ8ТЯ0! 

Еще карточкой можно распла
тится во многих барах, магазинах 
— там, где есть логотип Маез1го. 
Важный момент: деньги с карт-сче
та нельзя потерять. Во-первых, 
счет защищен от несанкциониро
ванного доступа уникальным Р1Ы-
паролем, а во-вторых, как только вы 
обнаружите пропажу карты, сооб
щите об э т о м в л ю б о й филиал 
Сбербанка, и счет будет заблоки
рован, пока вам не выдадут новую 
к а р т у с д р у г и м Р1М-кодом. 

Э к о н о м н ы м с т у д е н т а м (ведь 
есть и такие) можно порадовать
ся тому, что по остатку на карточ
ке начисляются проценты. То есть 
ваш счет и м е е т шанс о б р а с т и 
м н о г и м и нулями к моменту окон
чания вуза. Начисление процен
тов не зависит от т о г о , как часто 
и в каком количестве вы снимае
те с карт-счета д е н ь г и . Причем, 
размер минимальной суммы, к о 
торая должна оставаться иа кар
точке, не установлен. Так что ваш 
счет вполне может иногда пусто
вать — на следующий месяц с т и 
пендия точно так же будет начис
лена на карточку. Это касается и 
л е т н и х м е с я ц е в : вы п о л у ч и т е 
июньскую, июльскую и августов
скую стипендии, соответственно, 
в июне, июле и августе, а не в се
редине сентября, как это иногда 
случается с «бескарточными» сту-
д е н т а м и . В а м ж е б о л ь ш е не 
с т р а ш н ы ни падения к у р с а , ни 

смена правительства. 
Специально для широких студен

ческих натур Сбербанк придумал 
делать дополнительные карты. Эти 
пластиковые карточки ничем не от
личаются от вашей и связаны с ва
шим счетом. Они могут быть выпи
саны на друзей и любых, самых 
дальних родственников — на всех, 
кому вы хотите доверить свои день
ги. Единственное ограничение: их 
должно быть не больше десяти, так 
что осталось выбрать самых пре
данных. 

И последнее, но пожалуй, наибо
лее интересное (на носу-то — ка
никулы и, может быть, поездки в 
д а л ь н и е с т р а н ы . . . ) К а р т о ч к а 
Маез1го — международная магнит
ная дебетовая, а значит, принима
ется по всему миру через сеть бан
к о м а т о в с л о г о т и п а м и «ес1с>>, 
«еигосМедие» или «С1гги8», а также 
в гостиницах, магазинах, рестора
нах с опознавательным з н а к о м 
«Маез^го». И деньги выдаются в 
местной валюте. Значит, не надо 
больше искать в питерских обмен-
никах испанские песеты перед по
е з д к о й на м а д р и д щ и н у и ваши 
кровные не пострадают на разни
це курсов, если вы повезете все в 
старых добрых долларах. Более 
того, карточку не нужно деклариро
вать, и суровый таможенник никог
да не узнает, сколько денег вы про
возите через г о с у д а р с т в е н н у ю 
границу!,. 

К середине 30 годов в вузах 
СССР окончательно утверди
лось мнение о целесообразно

сти массового привлечения студентов 
к-научно-исследовательской работе. К 
эУбму времени"Стало традицией про
ведение в вузах студенческих научных 
конференций и конкурсов студенчес
ких научных работ, С 1949 г., соглас
но приказу Минвуза СССР стали про
водиться совместно с городскими и об
ластными комитетами ВЛКСМ и обко
мами профсоюзов работников высшей 
школы и научных учреждений городс
кие смотры научных работ студентов. 
В 1952 г. Минвузом СССР был издан 
приказ "О разработке проекта поло
жения о научно-исследовательской 
работе студентов высших учебных за
ведений», вышедшем в 1953 г. Это По
ложение фиксировало значительный 
прогресс в осмыслении целей и задач 
научной работы студентов. Большое 
значение имело рассмотрение НИРС в 
тесной связи с их учебной работой. В 
Положении регламентировалось вве
дение в ежегодный отчет вуза раздела 
"Научно-исследовательская работа 
студентов», что способствовало упо
рядочению учета и планирования НИР 
студентов, содействовало более вни
мательному отношению к ней со сто
роны администрации вузов, 

Организация городских смотров на
учных работ студентов послужила пред
посылкой для проведения Всесоюзного 
конкурса на лучшую научную работу 
студентов, руководство которым было 
поручено Минвузу СССР постановле
нием СМ СССР от 12 апреля 1956 г. 

С 1958/59 учебного года в соответ
ствии с Положением, утвержденным 
в октябре 1957 г., стал ежегодно про
водиться Всесоюзный конкурс на луч
шую научную работу вузов. Первона
чально конкурс включал в себя 36 раз
делов науки и техники. Дальнейшее 
развитие Всесоюзного конкурса на луч
шую научную работу студентов вузов 
СССР нашло выражение в утвержден
ным Минвузом СССР 1 июня 1961 г. 
Положении о Всесоюзном конкурсе, 
Значение нового Положения состояло 
в том, что оно более четко регламен
тировало условия и порядок проведе
ния и подведения итогов конкурса. Для 
поощрения студентов за успехи в 
НИРС ЦК КПСС и СМ СССР в поста
новлении «О мерах по улучшению под
готовки специалистов и совершенство
ванию руководства высшим и средним 

Конкурсы нлучных рлбот СТУДЕНТОВ: 

ЭТАПЫ РАЗВИТИЯ 
В1994 г. наш университет впервые объявляется абсолютым лидером в неофициальном зачете по итогам конкурса 

научных работ студентов в вузах России. Это лидерство СПбГТУ удерживает и во всех последующих конкурсах (в 

1998 г. — в 5-й раз). В связи с этим автор счел, что для читателей нашего «Политехника» будет интересна некоторая 

информация о становления и этапах развития этого массового соревновательного мероприятия. 

специальным образованием в стране» от 3 
сентября 1966 разрешили Минвузу СССР 
присуждать ежегодно студентам до 300 
медалей. 

Важную роль в организации и становле
нии НИРС сыграло утвержденное в в 
1962 г. новое Положение о научно-иссле
довательской работе в вузах. Согласно 
этому положению аспиранты и студенты 
стали рассматриваться как часть науч
ного потенциала вузов. Было оговорено 
их право проводить в вузах научно-иссле
довательскую работу. На Всесоюзном сле
те студентов 8 октябре 1971 г. констати
ровалось, что происходит изменение внут
реннего содержания НИРС: из средства 
развития творческих способностей наибо
лее успевающих и одаренных студентов 
НИРС превращается в важнейшее сред
ство повышения качества подготовки всех 
специалистов с вьюшим образованием [на
учное образование инженеров). При такой 
постановке ставилась задача существен
ного повышения роли администрации вуза 
в плане организации и руководстве НИРС 
как системы, реализующей обязательное 
приобщение и участие каждого студента в 
самостоятельной творческой работе. От
ражением этой тенденции явилось возник
новение во многих вузах советов по НИРС 
— органов ректоратов и общественных 
организаций вузов. К этому времени отно
сится возникновение и окончательное 
оформление городских, республиканских 
и всесоюзных структур НИРС (в 1968 г. 
был создан Всесоюзный совет по НИРС, 
подчиняющийся НТС Минвуза СССР). 

К середине 70-х годов стало общеприз
нанным, что подготовка специалистов дол
жна быть организована т.о., чтобы выпус
кник, получивший начальный опыт поис
ковой работы, мог применить методы ис
следования к решению практических за
дач, приобрести навыки научного мышле
ния. Для этого необходимо превратить 
учебный процесс вузов в процесс учеб
но-научный на основе введения научно-
исследовательских работ в его типовые 
формы. 

Все большее значение стали приобре
тать республиканские конкурсы на луч
шую НРС по техническим, естественным 
и гуманитарным наукам, К 1969 г. респуб
ликанские конкурсы проводились и в Ле
нинграде. В 1972 г, Минвуз утвердил новое 
положение о Всесоюзном конкурсе на луч
шую НРС. Президиум АН СССР принял 
постановление о медалях АН СССР с пре
миями для студентов вузов, медали с пре
миями АПН СССР, АМН СССР, ВАСХНИЛ. 
В 1981 г. Президиум АН СССР ввел при
суждение медалей с премиями для моло
дых ученых и студентов вузов за лучшие 
научные работы. В 1982 г. Минвуз в целях 
упорядочения организации и проведения 
конкурса утвердил новое Положение о Все
союзном конкурсе на лучшую НРС, Вводи
лись новые награды: медали с премиями 
ВСНТО и ЦП НТО, дипломы ЦС ВОИР с 
премиями. В этом Положении регламенти
ровалось, что присуждение студенту ме
дали фиксируется в приложении к дипло
му в виде соответствующей записи, а так
же устанавливалось, что лица, награжден
ные медалью и поступающие в аспиранту
ру, при прочих равных условиях, пользу
ются преимущественным правом на зачис
ление. Список студентов, награжденных 
медалями Минвуза СССР, публиковался в 
журнале "Вестник вьюшей школы». 

В 1987 г. Советом Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ был образован Все
союзный координационный совет научно-
технического творчества молодежи 
(НТТМ). В том же году Минвузом СССР 
было утверждено «Положение о научно-
исследовательских, опытно-конструктор
ских и технологических работах в вузах», 
которое регламентировало и стимулирова
ло выполнение таких работ в вузах, при
влечение к ним персонала, студентов и 
аспирантов вузов. В частности, была упо
рядочена система оплаты студеитов и мо
лодых ученых, работавших в научных под
разделениях вузов на штатной основе. 

Начавшееся в 1992 г, в РФ проведение 
экономических реформ и связанные с этим 
кризисные явления существенно отрази

лись на положении высшей школы, в час
тности, на системе обеспечения научно-
технического творчества студентов и мо
лодых ученых. Резко упал спрос на науч
но-технические разработки вузов. 

Реальность привлечения студентов к 
участию в НИР за плату в научных подраз
делениях вузов, выполнение ими индиви
дуальных или коллективных НИР практи
чески сошла на нет. Соответственно рез
ко упала активность вузов в проведении и 
участии в массовых и соревновательных 
мероприятиях НИРС. 

Однако кризисные явления в НИРС на
чали ощущаться раньше. В частности, наш 
университет не участвовал уже во Всесо
юзном конкурсе СНР 1989/90 уч, года, В 
итоговых материалах по этому конкурсу 
уже видно, что текущая ситуация отрази
лась на работе комиссий ряда базовых ву
зов. В частности в приказе-постановлении 
ГК СССР по народному образованию. Пре
зидиума правления Союза научных и ин
женерных обществ СССР и Президиума 
Центрального Совета Всесоюзного обще
ства изобретателей и рационализаторов 
"Об итогах, награждении участников Все
союзного конкурса 1989/90 г. на лучшую...", 
вышедшем в конце ноября 1991 г., органам 
управления вузами союзных республик вме
няется «обратить внимание ректоров ву
зов, ответственных за разделы конкурса, 
„. на невыполнение ими функций базового 
вуза и не представление итоговых отче
тов в головную организацию конкурса». В 
"Штрафную» группу попали такие вузы, 
как МЭИ (раздел "Энергетика, электро
техника ...", Челябинский ПИ ("Машино
строение»), ЛИИЖТ ("Строительство и ар
хитектура» и др.}. 

В 1990/91 и 1991/92 конкурсы в стране 
не проводились. К этому времени относит
ся создание Фонда научно-технической, 
инновационной и творческой деятельности 
молодежи России. В марте 1992 г, между 
Фондом и Комитетом по высшей школе было 
заключено соглашение «О содействии сту
дентам высших учебных заведений Россий
ской Федерации в творчесгам и научно-тех

ническом развитии». В апреле 1992 г. 
вышел приказ Комитета по вьюшей 
школе Министерства науки, высшей 
школы и технической политики РФ «О 
разработке мероприятий по научно-тех
ническому и творческому развитию 
студенческой молодежи», где стави
лась задача разработки совместно с 
Фондом до конца 92 г, долгосрочной 
программы содействия студенческой 
молодежи в научно-техническом и 
творческом развитии, учета при этом 
сложившихся форм работы (конкур
сы на лучшую научную работу студен
тов, конкурсы по специальностям, 
предметнью олимпиады, студенческие 
конференции и другие), обеспечению 
финансирования межвузовских, меж
региональных мероприятий по научно-
техническому и творческому развитию 
студенческой молодежи. 

Возрождение конкурсов студенчес
ких научных работ относится к 1992/ 
93 гг„ когда в мае 1992 г. вышло по
становление Комитета по высшей 
школе Министерства науки, вьюшей 
школы и технической политики РФ о 
проведении открытого конкурса на 
лучшую научную работу студентов. 
Предусматривалось, что в конкурсе 
могут принимать участие студенты 
вузов республик СНГ и зарубежных 
стран. Т.о. в 1992 г. была возобнов
лена практика ежегодного проведе
ния открытых конкурсов студенчес
ких научных работ, СПбГТУ также 
не участвовал в этом конкурсе. 

По итогам конкурса в декабре 
1993 г. вышел приказ ГК РФ по ВО «О 
награждении лауреатов открытого 
конкурса нз лучшую научную работу 
студентов в вузах РФ», где, как обыч
но, перечислялись студенты-лауреа
ты по разделам конкурса и их вузы. 
На этом приказе появилась многозна
чительная резолюция ректора Ю.С. 
Васильева «Почему нас нигде 
нет?!!», которая и дала, при конкрет
ной помощи ректората, импульс рез
кой активизации факультетов и Со
вета по НИРС при подготовке к учас
тию в конкурсе 1994 г. 

Автор надеется продолжить эту 
тему в плане анализа итогов и осо
бенностей участия СПбГТУ во все
российских конкурсах. 

Д. КАРОВ, 
отв. за конкурсы 

студ. науч. работ, 
зам. пред. Совета по НИРС 

СПбГТУ 
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НАШЕМУ ЛАГЕРЮ В уШКОВО - 4 0 ЛЕТ! 

МЫ ЛЮБИМ СВОЮ БИБЛИОТЕКУ, ибо она часть нашей жизни 
Эта весна оказалась настолько богата 

событиями, что пришлось Всемирный день 
библиотек совместить с закрытием кон
цертного сезона в читальном зале нашей 
Фундаментальной библиотеки. 

В этот день, 28 мая. все друзья нашей 
библиотеки пришли поздравить друж
ный коллектив с праздником и пода

рить свои новые труды и просто подарки. 
Перед началом праздника весь коллектив 

сфотографировался на главной лестнице. В.М. 
Рушневский и А. Рязанцев приложили много 
усилий, чтобы на фотографии были заметны 
все (заодно они и поняли, что управлять жен
ским коллективом непросто!). 

Читальный зал, в Конце которого были ус
тановлены праздничные столы, выглядел нео
бычно. И те сотрудницы, кого мы привыкли 
видеть в обычной рабочей обстановке, быпи 
необычно красивы и празднично одеты. 

Директор библиотеки Н.К. Племнек открыла 
праздник. 

В.Н. Козлов, проректор по учебной работе, 
председатель библиотечного совета, поздра
вил всех с праздником и поблагодарил кол
лектив библиотеки за хорошую работу 

Ю.П. Волков, декан 
ЭнМФ, поблагодарил 
коллектив библиотеки 
и преподнес букет 
цветов. 

От «преимуще
ственно мужского 
коллектива» ИВТОБ к 
« п р е и м у щ е с т в е н н о 
женскому коллекти
ву» библиотеки обра
тился директор К.А. 
Дубаренко и препод
нес в подарок библио
теке картину, 

В.Б, Ступак поздра

вил и выразил вос
хищение талантом 
Нинель Константи
новны Племнек, уп
равляющей таким 
большим и непрос
тым коллективом, и 
пользуясь случаем, 
подарил свою новую книгу. Редкое издание кни
ги Ф. Меринга «О военном искусстве» пода
рил библиотеке Д.Д. Каров. 

Много теплых слов в адрес библиотеки про
изнес И.В, Топтыгин — зав. кафедрой теоре
тической физики, 

А.В. Иванов, директор издательства, при
нес новые издания, только что вышедшие из 
печати в издательстве СПбГТУ. 

Д.И. Кузнецов, написавший к столетию По
литехнического института роман «Перед взры
вом», преподнес его в дар библиотеке. 

Вот тут-то Ирина Анатольевна Брюханова 
взяла управление в свои руки. Из-за отсут
ствия чрезвычайно занятого С,А. Прохорова 
она проводит заседание «блеф-клуба». Рис
куют трое, как в «Египетских ночах» А.С. Пуш
кина, — В.Б, Ступак, В.М. Рушневский и Д.И. 
Кузнецов, Побеждает дружба, и участники по
лучают оригинальные призы: банан и апель
син, яблоко и помидор, огурец и морковку 

А потом гости и сотрудники библиотеки на
слаждаются небольшим концертом. Здесь про
звучали и частушки, и романсы. С большим 
успехом выступил квартет: Е.В. Климова, И.А. 
Брюханова, Н.А. Кондрат и З.А. Буканина'. В 
их исполнении известной песни «Городок» заз
вучали новые слова. 

В романтическую и, увы, ушедшую навсег
да атмосферу начала века перенес присут
ствующих романс, исполненный О.С, Соко
ловой. Стоило посмотреть на ее грим, на
помнивший нам Арлекина с упавшей из глаза 
слезой {на снимке). 

Очень подходящей к этому событию оказа
лась песня О. Митяева «Как здорово, что все 
мы здесь сегодня собрались», которую испол
нили Маша Карасева и Анжелика Бондаренко, 

Поздравили коллектив библиотеки и побла
годарили за науку студентки Академии куль
туры, проходившие здесь практику. 

Трудно даже перечислить всех, кто пришел 
в этот день в библиотеку с поздравлениями! 

Потом гостей праздника пригласили на вы
ставку книг, подаренных библиотеке с авто
графами авторов. Был проведен конкурс и 
присуждены премии за самый последний по
дарок, за самое теплое и оригинальное посвя
щение, за наибольшее число книг, подаренных 
авторами, 

А потом сама Нинель Константиновна Плем
нек и Владимир Викторович Чепарухин прове
ли для гостей экскурсию по библиотеке. Со
временное книгохранилище, кабинет для ра
боты в сети Интернет, отдел международно
го библиотечного обмена, центр «Открытые 
библиотечные системы» — все это произве
ло огромное впечатление на гостей и еще раз 
убедило всех в уникальности нашей библио
теки. 

Праздник закончился концертом в Актовом 
зале. Государственный симфонический ор
кестр Санкт-Петербурга и камерный хор ис
полнили под управлением Н. Корнева музы
кально-хоровые произведения композитора Г. 
Свиридова. 

В. БОРИСОВ 
Фото В. СТУПАКА 

НЕ УЙДЕТ ЛИ 

ПОЕЗД? 
(Послесловие к профсоюзной 

конференции. Информация 
к размышлению) 

Мне довелось быть на нескольких 
профсоюзных конференциях. И всегда 
поражал накал борьбы делегатов со 
всеми — с профкомом, с администра
цией, с самими собой. Эта ж е конфе
ренция прошла на удивление мирно. Не 
было главных обличителей, не было 
главного обвиняемого. Предложенные 
на пост председателя профсоюзного 
комитета кандидатуры тоже не вызва
ли бурных дебатов. Отсюда следовало, 
что люди они все были достойные и ни в 
чем предосудительном не замеченные. 

Выбрали самого достойного из кан
дидатов. Вице-президент В.В. Глу
хов обратил внимание на то, что 

дело профкома не только борьба с админи
страцией, но и сотрудничество с ней, по
мощь в достижении общей цели. Единодуш
но приняли изменения в уставе, четко ого
ворив принцип деления профорганов на 
части. 

И все-таки осталось ощущение незакон
ченности этого важного в жизни коллектива 
события. Один из делегатов конференции 
С Б . Чечурин задал вопрос о том, как соби
рается профсоюзный комитет учитывать 
новые условия, в которых мы теперь живем. 
Ведь работать по-старому просто нельзя. 
Это выступление, к удивлению, не вызвало 
никакой реакции. Только Т.А. Барышева за
метила ему, что пример происшедших пе
рестроек в стране профсоюзный комитет не 
вдохновляет. И все разговоры на этом за
кончились. Опять осталось ощущение неза
вершенности. 

Еще два года назад бывший председа
тель профкома В,В, Бадалов на одном из 
заседаний предлагал поговорить о роли 
профсоюзов в наше время. Но профком ре
шил, что «вопрос не подготовлен». 

Те, кто давно занимается профсоюзной 
работой, знают, что в эпоху социализма у 
нас профсоюзы были «школой коммуниз
ма». В капиталистических странах профсо
юзы тоже были школой, но только цель была 
другая — борьба за права трудящихся,с 
капиталистами — хозяевами предприятии. 

Что же теперь? С кем должны бороться 
наши профсоюзы? Бурные разговоры в кол
лективах и баталии за каждую запятую в кол
лективном договоре и уставе на заседаниях 
профкома не выплескиваются на улицы. 
Первого мая на акцию профсоюзов города 
пришли два человека. 

А может быть, действительно, пора на
чать работать по-новому? В нашем уставе 
есть пункт 1.6 «профсоюзная организация 
может осуществлять на основе действую
щего законодательства предприниматель
скую деятельность через организации, уч
режденные ею...» 

Мощные экономические кадры, произ
водственная база университета — разве не 
могут они обеспечить эту предпринима
тельскую деятельность? Поэтому я и гово
рил о необходимости привлечения к рабо
те в профсоюзе молодых, энергичных со
трудников. Не ждать манны небесной, не 
выпрашивать деньги, а заработать их, что
бы действительно помочь нуждающимся. 

Оторванные от центра города, многие со
трудники лишены возможности посещать 
концерты и выставки. Сейчас удалось на
ладить регулярные концерты в Актовом зале 
и в библиотеке. А ведь можно подумать и 
об организации выставочного зала, и бла
готворительных вечерах в пользу нуждаю
щихся сотрудников и студентов. Нет партии, 
нет комсомола, нет идеологии, но культура-
то должна развиваться. Кто, кроме профсо
юза, способен теперь превратить наш уни
верситет в центр культуры всего района? 

Менять формы работы необходимо. Не 
хотелось бы остаться на перроне вокзала, 
не успев вскочить на подножку последнего 
вагона уходящего поезда. А зависит все не 
только от председателя профкома, но и от 
всей команды. 

В. СТУПАК, 
доцент Ф Э М , член профкома 

Редакция публикует этот материал в на
дежде, что на него будут отклики, что заин
тересованные люди выскажут свой, взгляд 
на наши проблемы, попытаются найти пути 
их решения. 
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